
Pilotprojekt Freifunk Kommune Gera

Protokoll der 19. Sitzung der Lenkungsgruppe

DATUM UHRZEIT ORT

28.02.2017 16:00 - 18:00 Raum 124, Kornmarkt 12, Gera

TEILNEHMER  Dieter Laudenbach (AG Bürgerhaushalt)

 Steven Müller (Stadtverwaltung)

 Ingo Menke (AG Bürgerhaushalt)

 Lutz Rak (Bürgernetz Gera-Greiz e.V.)

 Mario ten Venne (Bürgernetz Gera-Greiz e.V.)

 Dr. Tobias Werner (Stadtverwaltung)

 Matthias Drobny (Projektleiter)

BESCHLUSSFÄHIGKEIT ja

PROTOKOLL  Matthias Drobny

TOP 1 Allgemeines

• Hauptausschuss-Sitzung

◦ Die zur HA-Sitzung anwesenden LG-Mitglieder (Herr Laudenbach, Herr Müller, Herr Rak, 

Herr Dr. Werner, Herr Drobny) waren überwiegend zufrieden mit dem Ergebnis der 

Sitzung.

◦ Kritikpunkte wurden dahingehend geäußert, dass die Stellungnahme zu lang, zu technisch 

und zu verteidigend ausfiel.

◦ Herr Laudenbach wünscht sich zur nächsten HA-Sitzung einen Fokus auf anstehende Pläne 

und Vorstellungen innerhalb des Projektes.

◦ Dr. Werner wünscht sich eine Prüfung des Ausbaus des Hofwiesenparks (dem 

Hauptkritikpunkt von Stadtrat Herrn Schubert). Wenn sich der Ausbau als förderfähig und 

technisch sinnvoll/machbar erweist sollte es in die Planungen mit aufgenommen werden.

• Arbeitskreis Schule-Wirtschaft:

◦ Dr. Werner stellte den AK kurz vor. Herr Drobny erläuterte die Möglichkeiten einer 

Praktikumsbörse im Freifunk-Intranet.



◦ Die bisherige Seite (CMS Joomla) kann dabei beibehalten werden, lediglich eine fertige 

Zusatzkomponente für eine Jobbörse (Kosten ca. 100 EUR) könnten die Technik auf den 

aktuellen Stand bringen und die Nutzung erleichtern.

• Sensornetzwerk

◦ Herr Drobny stellte die Überlegungen der Freifunker vor, die einzelnen BB-Standorte mit 

Sensoren auszustatten und diese Daten innerhalb des Netzes zur Verfügung zu stellen. Er 

wird mit den Grünen in Verbindung treten um deren Expertise bei Umweltfragen zu 

nutzen.

◦ Bisher scheint es in Gera relativ wenige Standorte für Messtechnik zu geben. (Flugplatz: 

Deutscher Wetterdienst)

◦ Für Schulen und Kindergärten können diese Daten im Bildungsrahmen gut genutzt 

werden.

• Terminfindungen zur Ideensammlung

◦ Herr Drobny wird bei klar umrissenen Fragestellungen per Doodle zu Terminen einladen.

◦ Außerdem wird er in Erfahrung bringen, ob die Sitzungen auf Wochentage (oder Tage) 

gelegt werden können, an denen keine Ausschüsse stattfinden um die Verweildauer der 

LG-Mitglieder zu erhöhen.

• Dreieck Zwötzen

◦ Herr Drobny stellt kurz das Konzept vor und erklärt die weitere Vorgehensweise. (Aufmaß, 

Angebotsabfrage, Beauftragung, Ausbau, Inbetriebnahme.

TOP 2 Vereinsarbeit und Probleme

• verschoben auf die nächste Sitzung

TOP 3 Backbone und Andockstationen

• Herr Menke wurde auf die Rangliste verwiesen und die darauf zahlreich vertretenen Schulen.

• Die T@school-Anschlüsse sind für die schulinterne Nutzung verwendbar. Ein Uplink in Richtung 

Backbone ist nicht gestattet.

• Die Dachfläche Kornmarkt wird in die Rangliste aufgenommen und löst nach 

Ausbaumöglichkeiten den Rathausturm ab. (Es gibt damit einne neuen Platz 1.) => 

Abstimmung: einstimmig dafür

• Der Rathausturm wird nicht von der Liste gestrichen, da er als Prestigeobjekt gut geeignet und 

für bestimmte Richtungen sehr sinnvoll nutzbar ist.

• Herr Laudenbach wird mit dem Sparkassenvorstand sprechen um diesen für eine Teilnahme 

am Freifunk zu gewinnen. 



TOP 4 Hackerspace

• Herr Rak schlägt vor, diesen Punkt dauerhaft umzubenennen, da es nicht mehr um einen 

Hackerspace, sondern eine Vortragsreihe geht. Herr Drobny wird das zukünftig beachten.

• Herr Drobny stellt die Werbemöglichkeiten und die Organisation der Vortragsreihe vor und 

wünscht sich mehr thematisch-inhaltliche Zuarbeit vom Verein.

◦ Plakatwerbung

▪ A1 hochkant

▪ Aufhängung von mind. 100 Plakate innerhalb des Stadtgebiets (ca. 2 EUR/Plakat)

▪ Druck von mind. 150 Plakaten (ca. 1 EUR/Plakat)

▪ Eine Genehmigung wird stadtintern ohne Kosten erteilt.

◦ JCDecaux1

▪ Papierformat "CLP"

▪ Hängung im Stadtgebiet durch JCD kostenlos in den Leuchtkästen

▪ Druckkosten (9 für 250 EUR, 1 für 60 EUR)

▪ Beachtung von Belegungsplänen und Vorlaufzeiten (2 Wochen vor Hängung gedruckt, 

ca. 4 Wochen vor Druck für die Planung und Abnahme durch JCD)

◦ Vortragsreihe

▪ kostenfreie Nutzung des Bibliotheks-Lesesaales

▪ monatliche Veranstaltungen mit festem Termin (1. Dienstag im Monat), diesen Termin 

könnte man intensivieren (bspw. zusätzlich 3. Dienstag im Monat)

TOP 5 Sonstiges

• Herr Rak lässt sich über den aktuellen Stand des Freifunkaufbaus in der Bibliothek informieren:

◦ Es findet keiner statt. Die Hotsplots-Infrastruktur wird nach Entscheidung von Herrn 

Schmidt (Leiter) vorerst weiter betrieben.

◦ Zusammenarbeit im Rahmen der Vortragsreihe unbürokratisch möglich.

• Herr Rak regt den Aufbau eines Freifunk-Netzes im Hofwiesenbad an:

◦ Herr Drobny informiert über sein Gespräch mit Herrn Kohl und dessen Einschätzung einer 

fehlenden Notwendigkeit. 

◦ Herr Rak stimmt dieser Einschätzung nicht zu und wird von Herrn Drobny wieder auf den 

Bürgerbeirat des Bades und dessen Einflussmöglichkeiten verwiesen.

1Nachtrag (Informationen über FD ÖA, Frau Kühn)
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